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Projet TransAgriDom (TAD) 

Réunion action projet TAD 
 

ODJ et CR 
 

Date 17/05/2019 
8h (Heure Antilles) 

Rédacteur :  
Stéphane Saj 

Nombre de pages : 
3 

Date d’envoi :  
15/01/2019 

 

Invités : 

E Decayeux, C Bortoli, S Mitais, S Lefebvre, AL Rioualec, L Vannesson, J louis-Sydney, Y Uneau, S Saj,  

Absents excusés : Y Uneau 

Diffusion : 

Responsable du projet (JM Thévenin) 

Liste des présents et absents 

 

Objectif : Préparation stages 5.1. ; préparation atelier AF dans le cadre des journées techniques des RITA.  

 

ODJ : 

1 - Avancement des taches du stage dans chaque DOM 

> ce qui fonctionne et ce qui fonctionne moins 

> objectifs chiffrés du nombre de personnes interrogées 

> données : où en est la saisie, est-elle facile? modification du fichier de base? 

> planning de la suite du stage (temps de terrain/tel vs. analyse et rédaction) 

> dialogue engagé avec les tuteurs : cohérence objectifs pédago/objectifs maitre de stage 

 

2 - Points projet TAD général 

> pré-inscription journées octobre 

> préparation journées octobre, propositions : poster ou film court (cf. message JMT)? 

> points admin divers 

 

 

 

COMPTE-RENDU SYNTHETIQUE 

 

1 – Avancement des taches du stage dans chaque DOM 

 

973 : 18 interviews ont pu être menées à ce jour, une tendance forte sur la production de cacao ce dégage 

dans l’échantillon. Reste 4 à 5 producteurs à rencontrer d’ici fin juin. Il apparait difficile de mobiliser les 

personnes interrogées sur des données commerciales. Dans le tableau de base, quelques modifications ont 

été apportées et des ajouts également en ce qui concerne l’intérêt des arbres associés dans les parcelles 

visitées. L’analyse des données et la rédaction du mémoire ont démarrés. 
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976 : Discussion autour de la définition de l’AF / celle du département et celle donnée en début de stage. 

Définition assez restrictive empêchant de prendre en compte un certain nombre de systèmes visités. Le 

personnel du service forestier de la DARTM était absent jusque-là, les visites de concessions sont à 

programmer. Contact avec le Conservatoire du Littoral pour également voir leur concession (pointe de 

Saziley). Hors foncier forestier, aucun/trop peu de systèmes visités correspondent à la définition stricte et 

ne peuvent entrer dans l’étude actuellement. Une clarification a pu être effectuée et les systèmes 

comportant plusieurs strates (et donc des arbres fruitiers comme la manguier ou l’arbre à pain) pourront 

être comptabilisés si ils contiennent une des spéculations d’intérêt : vanille, café, cacao mais aussi ylang-

ylang. Mais à noter : pas de production de cacao ou de café détecté à ce jour. Quelques pieds de cacaoyers 

historiques tout de même présents. 

 

972 : pas de plan de gestion de l’agroforesterie donc pas d’aide spécifique. Filières AF très peu développées, 

du coup très peu de producteurs en AF. Café uniquement en plein soleil, 1 entité transforme (« Ti cacao ») 

la production locale (issue de jardins créoles de particuliers ?). Pour le cacao, Valcaco valorise la production 

en frais de quelques particuliers (qui ont très peu de tiges). Une des personnes (rencontrée) a entamé la 

plantation de cacaoyers en plein soleil : à voir/revoir pour discuter des raisons de ce choix. Valcaco compte 

une 20aine de sociétaires, 9 ont été visités à ce jour, d’autres visites sont prévues. 2 transformateurs sur le 

territoire dont 9% de la matière première (fèves) Quelques exploitations de banane ou de canne 

expérimentent une diversification de type AF > à visiter. Vanille : 0 données, 1 à 3 producteurs présents et 

qui vendent sur un marché entre particuliers de gré à gré. Pas de rencontre possible : difficultés de 

communication avec le Parc et problèmes de vols. 

Camille va fortement orienter son mémoire sur l’aspect bioagresseurs à partir de données qu’il travaille 

avec le PNR. Il a cependant été décidé, que même si les résultats de ses enquêtes ne peuvent être valorisés 

dans un mémoire de fin d’étude, ils figureront dedans. Les informations rassemblées et échangées lors de 

la réunion sont tout à fait éclairantes pour le projet TAD. Les analyses des résultats pourront être soutenues 

par le Cirad dans les semaines qui viennent. 

 

971 : Beaucoup de monde se tourne vers l’AF. A ce jour 34 producteurs ont été interrogés. Y Uneau a donné 

comme objectif 50. C’est peut être ambitieux. Décision a été prise de continuer encore sur 2-3 semaines 

pour atteindre 40 ou + . Discussion sur un démarrage d’analyse pour jauger de la pertinence de l’effort 

d’échantillonnage. Cette analyse pourra être soutenue par le Cirad. Sophie a déjà une bonne idée de 

typologie, que ce soir sur le profil des agriculteurs, des systèmes ou des territoires concernés. Le cacao est 

moins présent que la vanille ou le café. Les producteurs interrogés ont parfois les 3 spéculations dans leurs 

exploitations. Beaucoup de personnes sont en installation ou reconversion (effet « citrus greening » ? Deux 

zones de Basse-Terre semblent plus concernées que les autres. Sophie a également rajouté un certain 

nombre de colonnes concernant les systèmes (notamment sur les densités des cultures agroforestières 

lorsque celles-ci ne sont pas les principale du système) (+ nouveau tableau pour les perspectives d’évolution 

(densité future souhaitée pour les cultures agroforestière, augmentation de surface, …)  

 

2 - Points projet TAD général 

 

LA PROCHAINE REUNION EST FIXEE AU 05/07/2019, 8H (heure Antilles) 
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J Louis-Sydney s’étant absenté au cours de la réunion. Nous n’avons pas pu aborder le sujet de la pré-

inscription ni des propositions (poster ou film) aux journées TAD en Guyane en octobre prochain. Un email 

concernant ces 1-2 aspects sera transmis ce jour.  

 

A part E Decayeux, les stagiaires ayant participé aux journées de Paris n’ont pas encore effectué leur 

demande remboursement de frais de déplacement. Un point de vigilance a été signalé sur la capacité des 

stagiaires et de leurs institutions d’accueil de pouvoir justifier des frais de fonctionnement de leur stage.  

 

 


